
三源合流:门徒建造结合模式的实践与思考  
 

郭昶 
 

主持人：在这一节里我们可以看得到，大家都很关心生命怎么出来，门徒怎

么出来。接下来请郭昶弟兄给我们来分享。 

郭昶：感谢主！我这次非常得益处，或者说我很享受。我刚才跟几位有分享，

说起使团十几年前开始的时候很让人兴奋。但是，到后来只要一谈问题大家就吵架。

而今天我们可以坐在一起，真的可以开始讨论些问题了。我为这个很感谢神。我为

什么这样说呢，因为我是在学习做一件事情。这件事情我也只是在一个认识和成长

的过程之中。这件事情不是关乎我一个人的，我只是一个试点。用很通俗的话来说，

我是一个试验品，我是祝健牧师的试验品。或者也可以说我是神在这个时代的试验

品。他的异像长达 30年之久，而我却花了差不多 14年的时间来跟着摸索和实践。
若是从更远的神的预备来讲，今年是我信主的第 20年。这 20年的预备就是为了跟
他一起配搭，完成这一个项目。作为一个实验品，我在学什么呢？我在学结合模式

的成长。我也是在很长的一段时间之后，才逐渐发现我事实上是在学习这个结合的

模式。 

为什么我一直在很兴奋地听大家讲呢？因为从结合模式的角度来说，我很可

以从不同的方面来吸收你们刚才所讲的营养。所以，我刚才听到你们所讲的都非常

好。我非常欣赏，非常感恩，也很得益处。因为内容很多，时间有限，我只讲一个

问题，一个策略，和一个展望。 

1. 一个问题。过去将近 20年，我从不信主，完全没有信仰的背景，然后进到
教会里面。我昨天在彼此的介绍中已经讲过了，我信主，经验重生，被教会差派，

然后像大家一样学草根性的事奉，就是牧养教会。我也做一些国度性的事工，因此

就有了机会去不同的地方看看。去观看神的作为，认识神的仆人。然后还跟祝健一

起配搭做各种各样的事工，至少在想法上与他有某种的参与。 

在所有这些的学习里，我认为门徒建造所面临的学习问题，不只是某一个人

要面对的，而是我们共同要面对的。这就是学习风气的问题。刚才我们在讲建造的

时候，郭振游教授强调的是什么呢？他强调的是我们栽培人是要可以差出工人来。

他的关键点是要栽培出可以承担工作的人。而范学德老师讲的呢，是门徒建造里的

属灵的生活。在这里，我认为门徒的建造至少有三大方面：生活、工作和学习，这

其实也是人们的日常生活和理想追求最基本的方面。但学习的风气我认为在教会里

是最缺乏的，就是做门徒的学习风气。 



门徒首先是学生。你看那些最好的学校。我们中间很多都是从最顶尖的学校

里出来的，我也是。从中国到欧洲到美国，我都是最顶尖学校的最好的学生，或者

说是明星学生。但名校为什么好？它最关键的是校风好。风气这个词很有意思。如

果我们用文化的语言来讲是风气，而在圣经里这种学习的风气和态度却是心和灵。

我们来看主是如何教导门徒的。耶稣在祂讲道时说，「天国近了，你们要悔改。」

祂首先教门徒要学的是什么？是要虚心。祂讲的是心。祂所讲的八福都在教如何用

心。耶稣也用风来比喻灵。圣经里面也讲到异教的风，骗人的法术。我们会有各种

的策略，各种的手段去面对异教，但圣经告诉我们最关键的一点是我们要长大成人。

只要教会不长大成人，他一定会被异教的歪风吹来吹去。当我最初进到教会的查经

班，我没有信的时候就有所观察，就知道教会里的学习风气不好。吃东西的时候大

家的谈话都是兴奋不已，但一开始查经大家就鸦雀无声了。再继续往下，教会里很

多的学习都是哄着学的，做同工是哄着做的，做领袖也是哄着来的。但我们若真正

被差出去，属灵的争战是生死之战，不是开玩笑的。真正到了属灵战场上打仗的时

候，我们就见真功夫了。 

我们在座的同工，很多都比我年长。我们都明白，作耶稣基督的门徒只有三

个基本功：第一，舍弃一切；第二，背起你的十架；第三，来跟从祂。没有别的，

归根到底就这三件事情。教会的风气是不是领人逐渐的更新到为主舍弃一切，外在

的和内在的舍弃。这真理不会因为任何人而改变。第二，就是十字架。十字架是你

我所背不动的，那个苦只有你知道，上帝知道。凡是没有让你不想活的苦，都算不

上十字架。有时是缓慢的，有时是突然的。我们或许都明白。以前有位德国神学家

说，这是“属灵的抑郁症”，就是这个意思。凡真作门徒的，有谁不经历这个！我

们跟从的是生命的主，是那位道路、真理、生命的主。所以门徒最后要学到的是什

么呢？彼得被耶稣问到说：「你爱我吗？」这就是今天王志勇牧师所讲的圣爱，我

叫它属天的爱。我们讲的是同样的东西，原因就是，如果我们没有那属天的爱，是

不可能通过真正的试炼的。 

所以，我所总结的风气问题，在最浅的层次上是不冷不热。在中间的一层，

就是同工中间的分门别类。周小安牧师曾讲过，人不关心教会时还没事儿，一关心

起教会就会有纷争。所以周牧师说他有时就要来泼凉水。人的本性就是，只要一热，

就要争谁大谁对。从圣经的时代到今天都是一样。我也不例外。我们都经历过这个。

但是，最上面的一层是最难的，这就是最高领袖层的肤浅和安逸。也许你我已经是

独挡一面了，已经在影响一群人了。但我们真正得着的却是很肤浅。这个是最可怕

的。这个十字架我们任何时候都有可能停止而不再背！希伯来书讲到那些信心伟人

们说，他们若想念所离开的家乡还有可以回去的机会，但他们却盼望那更美的家乡！

这条舍命的路，我们若不再走了，外边的人是看不出来的，但我们自己是知道的！

这条路，任何时候人都可以走回头。这是一条活的路，不最终走到那一头我们都会

有危险。我认为，门徒的风气没有能建立，其中最关键和最难的问题，是领袖的建

造。本应当是基督的代表或者是门徒的榜样，但领袖们自身学习做门徒的真正风气，

没有在内里养成，这个是非常要命的！ 



神国的工作，主首先是做在人心里的。我的属灵老师在这里。他训练我差不

多 14 年，到去年的时候，他和我共同的领受是，我学完了初级阶段，小学毕业了。
我的课程包括各种的事奉，还有一个最重要课程就是我的病痛。因着病痛，我被神

带到各个的属灵传统与操练中去学习。其中一个盼望，是要得医治。但神定准了时

间，我从第一次进急诊室，到第二次又进急诊室被抢救，中间整整隔了七年。一天

都不差。是神算准了的。我也是经过了很长的时间之后才明白，这是神算准了，要

把我扔进这痛苦的艰难中去。我把这个经历叫做“被扔进圈套里”。有什么意义呢？

我体会这或许就是《圣经》中罗马书所讲的那句话：「因为神将众人都圈在不顺服

之中，特意要怜恤众人。」 

2. 一个策略。我在整个的学习过程中，在实践中认识到了一个策略，就是
“结合式的成长模式”。这个策略并不是最终的目标。终极目标乃是跟从耶稣，就

是耶稣所讲的做门徒是「来跟从我」！ “结合式的成长模式” 是一个时代性的，
又符合《圣经》不变真理的策略。以弗所书 4:13 中指出，「直等到我们众人在真
道上同归于一，认识神的儿子，得以长大成人，满有基督长成的身量。」请大家注

意「直等到」这件事，就是说你强的也好，弱的也好，我们都要互相等待。你两千

年前的教会也好，现在的教会也好，中国的也好，美国的也好，非洲的也好。奇妙

的是，这个地方讲到：直等到我们众人在真道上同归于一，认识神的儿子，得以长

大成人。 

反过来讲这个真理是什么意思呢？就是说，如果我们不在真道上同归于一，

我们就没办法全面地认识神的儿子，也没有办法长大成人。根据这节圣经，我相信

在这个时代，特别是多元化多媒体，即是一个面对末世非常艰难的时代。我们更需

要一同来学习。关键的是跨宗派的、跨属灵传统的、跨文化背景的一同学习。若是

不能真正做到彼此同心，彼此信任，我们是不可能打胜这场仗的。因为最终的生死

争战中是需要彼此背靠背的！所以，我们的建造是必须建造在共同成长、共同学习

的基础上的。 

这次这么多的讲员，我非常感恩，非常兴奋，也在不断的吸取营养。我看见

的这幅画面不是我们的不同点，我更看重的是上帝给我们的共同点。并且借着这个

共同点，我们可以合成一群，走进神的荣耀里。这是神最初给祝键牧师的异象。后

来，它成为我们使团中一群人的异象。我也在过去一直想方设法地去认识，如何使

我们真的能在基督里合成一群。 

什么是结合模式？使徒行传 17：26中说，「祂从一本造出万族的人，住在全
地上，并且预先定准他们的年限和所住的疆界。」这里讲到上帝创造人，都把人放

在一个时空里。很有意思的是，祂把我们放在时空里面，却让我们寻求超越时空的

永恒神。不管怎样，这是上帝给我们的学校。从学习的角度来讲，这个是我们最难

明白的。我刚才跟小安牧师交通时就讲到，他是用物理学来讲同时存在，我是从艺

术的角度，从我的音乐本行来讲同时存在。在我们看来不可能有的同时存在，但是

从永恒里来看却是有可能的。所以，我就把结合模式的这个思考划分为时间和空间



的两类，举了 14个供思考和实践的课题。这些课题的目的，都是期望我们在属灵
的学习和成长中如何以结合的眼光来认识神给我们的诸多恩典。 
 
＊三而一的神之形象与神性：从空间（疆界）的角度 

1. 灵、魂、体的人：神的形像与样式 
2. 圣殿、圣所、至圣所：神居所的结构 
3. 众人之上、众人之中、及众人之内：神与教会同在的三度空间 
4. 圣经、圣灵、圣徒的传统 
5. 东政教、天主教、基督教的教会历史 
6. 基督徒生命、恩赐、才干的成长  
7. 意志、思想、情感：魂的构造与更新 

 
＊昔在今在以后永在的神之能力与心意：从时间（年限）的角度 

1. 出埃及、过旷野、进迦南：以色列人成长的过程与阶段  
2. 小子、少年人、父老：基督徒成长的过程与阶段  
3. 胜过罪、世界、自我 
4. 胜过肉体的情欲、眼目的情欲、今生的骄傲 
5. 胜过空中掌权者的首领、今世的风俗、肉体和心中的喜好 
6. 与基督一同活过来、一同复活、一同坐在天上  
－经验基督里的知觉、样式、权柄 

7. 普世恩典、律法恩典、新约恩典 
－都是恩典；基督以权柄管理凡有血气的   

我在这里举出二个结合式实践与思考的例子。第一个是，灵歌与技巧和生命

的结合。有的人唱灵歌是荒腔走板的，有的人唱灵歌是没有调的。虽然这并不是什

么错，但我们发现所缺少的是结合。一个具备良好音乐训练的人，他唱灵歌的时候，

不但有感动，而且优美又丰富。我曾经见过一群牧师同时唱灵歌的时候，他们有和

声的配搭，那么的和协，并且可以让我太太（专业指挥）来指挥。他们的灵歌唱着

唱着就自然转变成古典圣诗，将圣徒在基督里的经验表达出来。这就是属灵的生命，

圣灵的恩膏，和技术才能的奇妙的结合。我举这个例子，只是为了说明不同属灵传

统和追求背景结合的可能，以及可以带出来的和谐而不冲突的果效。而我并不是想

说唱灵歌的人都必须经过专业的训练。 

第二个例子，就是哥林多前书 13章里讲的悟性。李晖弟兄去年来我家，我们
那一次共同讨论这次会议的题目，得出了用“灵性，悟性，品性”来表达基督徒及

教会的全面成长。为什么要用悟性？圣经里用悟性，它的引申含义就是“认识”。

人籍着救赎的恩典，开始能够像罗马书 12章讲的，「心意更新而变化。」刚才谢
文郁教授讲到新的系统，新的认识。这个认识并不只是理性的。但为什么不用理性？

因为认识是带有理性和感性，认识是带有情感的。所以，“悟性”的意思是可以涵

盖思想、情感、和你的意志，及藉着遵行所成全的信心。所以我们就不会为偏理性

或偏感性去争，这至少是可以籍着一种结合模式的界定，避免很多不必要的冲突。 



最后讲到音乐事工。去年在香港的一次来自全国音乐事奉同工的培训中，我

们提出了对音乐事奉在属灵生命、圣灵恩膏、和技术才能全面追求的异象。所以，

在神有所托付，而同时我也有某种的参与的音乐事工里，我来开始来倡导结合型的

成长和服事的模式。到现在为止，我还没有碰见有人对此质疑。国内的一些圣乐学

校的校长、老师、和学监们也都提出，我们需要一整套的理论、思想、和实践来摸

索中国教会在音乐事工上的方向。 

3. 一个展望。展望不是为着一个人，也不是为着一个事工，或一小群人。展
望是揣摩神在整个一个时代的作为。刚才有位弟兄提到抛砖引玉。我也如此盼望，

我们能一起在主里都有这样的看见。我去到过不同背景的教会, 看到的长处很多, 弱
点也很多。但实际情况是，众支派的教会还没有能有效地彼此学习，取长补短, 合
力面对时代的共同挑战。 所以, 结合的模式是现今时代必须的策略。而新的一代领
袖, 即門徒, 必须一起努力，籍着结合模式为策略来建造处在特定的时代中而又能影
响和转化这一特定时代的耶稣基督的门徒。以此建造神的教会和自我成长。 

我真的盼望神兴起下一代的领袖，不一定是在年龄上的。因为可能有的人信

主很晚，我现在服侍的人中间就有。40岁信主也可能成为下一代的领袖。我真的
这样盼望，因为我是吃尽了这个苦头，就是门户之见。有了门户之见，再加上因个

人的不舒服而带出来的不合，就会有争吵，或敌对。可能一生中我们再也不可能彼

此同工了。这样的例子我看到的是多而又多，而且在非信徒中间也不是好的见证。

这样的事情在信徒中间和他们的成长过程中造成了很大的伤害。虽然我们都相信神

掌权，我们也从这些伤痛中间走了出来。为了什么呢？为了是这样的事情不再继续

恶化和继续发生。 

感谢主！ 
 
 
 
 

问题和讨论 
 

主持人：郭昶弟兄在音乐事工中，已经带出一个见证，即音乐会和音乐事工的本身

就是一个圣经、圣灵、圣传的结合成长与服事的模式。下面给大家开放 5分钟的时
间，来提问、反馈、和建议，有一些分享。 
 
陆加弟兄：你刚才讲到最高层领袖层里的问题，你的答案是什么，你怎么能改变

这些人从安逸变得愿意学习，我觉得这是一个非常关键的问题。  

郭昶：学习最怕的一件事情是封顶，最开始的难处是不肯学。但对于长期学习的人，

最怕的就是封顶。基督耶稣是活的神，祂是一直往前走的。所以，在我们见祂的面



之前，我们一生的跟随祂都不会停止。我对过去没有任何的后悔，因为都是上帝的

恩典。但是教会普遍的现象是这样，就是我们当进入教会的时候，有很长一段时间，

体会到教会的长执领袖们会把他们所学到的东西告诉你。但真正学习作门徒却不只

是知识和品德，而是一个态度，是心！就是你需要不断地突破，不断地超越自己，

不断地被神破碎。所以，你是从教会的文化和传统里长出来的呢，还是真有圣灵的

果子？当然两种都会有。但因为我们最初都是带着外邦不信的眼光进到教会里的，

因此我们并看不出来，教会所表现的是一种特定的文化，还是真理圣灵的果子。然

而，人的直觉是会从心灵的深处来有所观察和分辨的。 

但是新约的救赎只有一个关键，就是由跟从主而经验到的重生与生命更新。这也就

是刚才郭振游教授所讲到学耶稣洗脚的破碎。这个是怎么来的呢？肯定是因着一直

跟随耶稣而来的。但是这个在教会里其实不是一种风气，从教会的各个层面来看也

都不是风气。刚才范学德老师讲到骄傲是最大的罪。骄傲就带来自满，自满就是不

会再继续学了。 

 
陆加弟兄：这些都是问题，怎么解决？ 

郭昶：只有主能做。我们讲的结合的模式是一个策略。这就是告诉你我，你虽然有

神迹奇事，或是神学，或为主受苦，虽然在某一方面很强，但在其他的方面可能你

不一定什么都会。你我不是要变成另外的一个人，而是你我要学习跟别人一起配搭，

一起学习和成长，认识和学习别人所有的长处。我追求三源合流，其中最差的学习，

就是圣灵的恩膏这一传统。或许是因为我的自我意识太强，太小太早经历高强度的

专业训练，因此很不容易随时来体会圣灵的感动。但我经过了很多年的破碎之后，

至少我现在是可以跟这方面有恩赐的人一起享受了。这是很关键的一个突破，就是

活在众肢体所配搭的基督的身体里。你有的就是我有的，但我们要学习怎样跟肢体

一起享受。否则，你就连真的假的都分不清楚。你存着惧怕的心，也就不可能享受。

另外，真正的成长是你能分清楚是不是出于主，而不是谁比谁好。你看识别善恶树

的果子就是谁比谁好。生命树的果子却是知道这是出于主还是不出于主？是主在做？

还是人在做？还是魔鬼在做？ 

郭易军弟兄：对不起，我对郭昶弟兄经历特别感兴趣，你特别讲到你两次送急诊，

而且你刚才提到你的属灵忧郁症（Spiritual  depression）。十架约翰也特别说到属
灵的黑暗，我想知道你自己经历的属灵的黑暗在那方面，你是怎么胜过的？ 

郭昶：我用圣经来讲。当时门徒训练的必修课，也是耶稣训练门徒的最后一课，或

者至少是接近尾声的那一课是什么呢？就是让他们经历十字架。所以耶稣告诉门徒，

当真正的黑暗来临的时候，他们都会跌倒。这个表现是什么呢？神在各个时代，各

种环境中，有可能会把你我带进黑暗里去。而等你进去后你才会真正知道什么叫做

黑暗。因为在此之前我对自己是很有自信的。你知道吗？我想学三源合流，是因为

我想学了三合一就会比别人都强。你明白吗？但是经历了那个黑暗之后，在那个黑



暗的里面我就知道，没有别的救法，也没有别的救主。除了耶稣别无拯救！简单地

讲，就是神要把你带入人所不能承受的。那样我们就只有跪拜了，只有来仰望和单

单依靠神。没有别的办法。当年彼得肯定也有某种的抑郁症。他是怎么过来的？那

个时候我就问祝健，因为我说我星期天去讲道，跟人讲平安的福音，我最没平安，

只有讲道的那一个小时有平安。我说我是不是假冒伪善，我是不是法利赛人呢？祝

健就说，你现在的状态没有疯了就已经很好了，很感恩了。你就回去睡觉吧，等主

来救你。你知道他那句话一直都在帮助我。这个救恩为什么是这么真呢？谁都不能

救你，只有等耶稣来救你。所以我是怎么走过来，走出来的呢？是主把我救出来的。 
王志勇牧师：简单地回应 ，郭弟兄开诚布公地和我们分享在教会中成长和事工的
经历，Dallas Willard 也是，我看了他整个系列的书，现在教会中最缺失的就是那
种遗失已有的门训关系，遗失就是我们缺的在真理上在圣经上需要学术大师，也有

我们也确确实实要在灵命上能够像兄弟一样背靠背，能够像父子关系一样，活在主

内。新约书信中很多书信用教会书信很多是写给门徒的。一生一世在主内彼此建造

的那种信任关系是很缺乏的。我在教会 97年就开始牧会，也拜过很多老师，知道
很多很多的伤害。有的老师就明确地跟你讲，你是老几，有的老师在教会都做长老

了，他不开会的，整个教会，整个宣教士，十几年不开会的，把人把同学当作打工

仔。有的老师跟他讲，这个人里面苛扣的资料表明：比如说中国的华南教会，我是

01年的时候就给予关注，说里面这个强奸奸淫是打着宗教的旗号，做一些作奸犯
科事情。律师一看，证据不用讲了，很清楚了，后来是完完全全证明了。有的大师

就掩盖这些现象，这是中国家庭教会啊，如果家庭教会曝光了，家庭教会的旗帜就

倒了。所以说：如何恢复这种亦师亦友的门训关系 ，其实大学关键是有大楼，神
学院关键是大师，但是教会授的这种人人兼祭司啊。世俗的平等主义啊， 我们甚
至连闻道有先后，术业有专攻，我们教会里信主了都是弟兄姐妹，爷爷奶奶都不存

在了，牧师长老这里都不存在了，而且都有圣灵亲自教导我们，所以最后都是自己。

教会的今天，我就说已经丧失了基本的师道尊严，所以就像郭弟兄讲的，要让人学

啊，就像求爷爷告奶奶哄着人家学，所以说这是教会中我自己牧会靠着主的恩典，

教会也有很多很多好的方面， 但是从个人的角度来讲，很多需要，很可怜，我们
需要认罪悔改。我们需要归回耶稣所启示的那种，遗失已有的那种门训的模式，不

是宗教的工程，都是外在的模式，你差派什么宣教啊，差派宣教都是窝里斗，还把

福音传回耶路撒冷，到新疆都死在那儿了。今天很多人还在那儿传啊传啊，传什么？ 
在家里呆不下去了就传。   
	  


